

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 570

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Págs adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano es el periódico más barato de la provincia

Duelos y quebrantos

En Sevilla fueron dos hombres al «campo del honor.» Volvió uno solo. Es de suponer que el vivo considerará su honor muy resplandeciente, pero debemos también pensar que sus noches serán muy tristes y que hasta en medio de los fulgores del sol le persiguirá, mientras viva, la sombra del adversario desplomándose sangriento sobre la tierra.

Matar á sangre fría, matar á un hombre por falta de valor para sobreponerse al juicio de los maniacos de un honor convencional, debe ser cosa tristísima, suceso que se grave con pinchazos de remordimiento y de angustia en lo más hondo de las conciencias honradas; fatalidad que arrastre, apretándola entre sus negros anillos, la ventura perdida para siempre de la mujer y de los hijos del muerto y del matador.

Es soberanamente estúpido el duelo, trasgresión flagrante de la ley; remembranza de las bárbaras costumbres medioevales; desprecio de la moderna concepción de la Justicia, y el triunfo, frecuentemente, de la audaz chulería de frac y guante blanco, de los que no teniendo que trabajar para vivir, se ocupan en adiestrarse en el manejo de las armas, para poder llevar el honor en el entresajo y ser provocativos—aun enclenques y escrofulosos—con el hombre hercúleo de sangre roja que, á querer, les pulverizara.

Que el puño ó cualquier arma se agiten pasional y momentáneamente para herir, para matar, no será cosa que la estricta razón justifique, pero sí que atende y á veces hasta exima de pena la justicia ó al menos la opinión general de los hombres. Hay que dar al dolor el grito; y del golpe en el cuerpo y en alma es grito el puño golpeador, el palo que rompe la cabeza, el cuchillo que persigue rasgaduras de la carne, la bala que va derecha al corazón.

No defendemos que cada cual se tome la justicia por su mano; anotamos lo que ocurre, sosteniendo que es disculpable y lógico que en ocasiones ocurra.

Duelo es el choque de dos individuos que dirízenleal, aunque bárbaramente, sus contiendas, cualquiera que sea el modo y el arma con que lo verifiquen; mas en la mayoría de los casos, la autoridad, en nombre de la ley, interviene y al magin del juez salta instantáneamente el artículo tantos del Código. Se escribe mucho, encárcelase á un hombre, se le sienta más tarde en el banquillo y va á purgar á una prisión en años interminables un solo momento en que la ola de la sangre le enturbia los ojos haciéndole homicida.

Pero se baten dos; son señoritos. Nadie denigra al que hiera ó tal vez mata. —¡Cómo, si es un caballero!— dice la humana estulticia, shita de lo injusto.

¿Que hay un artículo ó varios ar-

tículos en el Código penal con sanción para los esgrimidores? ¡Bah! Nuestras leyes no admiten la costumbre contra ley, pero en este caso, no la costumbre, un simple uso es bastante para que resulte sin fuerza cuanto la ley manda.

¿Y las autoridades? No pecan ¡quial! de claras nuestras leyes, pero el artículo 439 del Código penal casualmente es diáfano. Impone á la autoridad la detención de los que van á batirse.

Los antecedentes del duelo Pikman-Paredes eran conocidos de todos los sevillanos. De todos menos del Gobernador. Y el duelo se verificó. Y ya sabemos lo demás.

Que de lección sirva.

Ecos mundiales

Concurso original

La manía de los concursos sigue en creciendo.

Un periódico americano ofreció una buena suma al que adivinase el número de plumas que tenía una gallina de mediano tamaño, adquirida por la administración del aludido periódico.

Se remitieron soluciones en número fabuloso; pero ninguna acertó con la verdadera cantidad, siendo necesario adjudicar el premio á una de las que más se aproximaron á ella.

Gracias á este concurso se ha averiguado que una gallina tiene unas ocho mil ciento veinte plumas.

Al Polo Norte

La «Revista de Montes» indica que el medio más científico para conseguir el descubrimiento del Polo Norte es seguir la ruta de la expedición Fram, inclinándose un poco más al Norte.

La idea de atravesar la cuenca polar en el sentido de la gran corriente ártica surgió cuando se descubrieron maderas flotantes de Siberia en las costas orientales y meridionales de Groenlandia, y cuando se encontraron en el cabo de Farewell restos de la Jeanette, abandonada por la tripulación al Norte de la isla de Bennett.

La duración de esta expedición sería de unos tres años, y los gastos de viaje se elevarían á millón y medio de pesetas.

Interés y patriotismo

En el Japon el comercio intenta aprovecharse de las manifestaciones de júbilo motivadas por los frecuentes rumores de la conquista de Puerto Arturo para cultivar el reclamo.

Bandas de jóvenes cubiertos por blancos gorros se mezclan con los manifestantes. Algunos de esos individuos enarbolan banderas que, como los gorros, llevan impresos los reclamos de las principales casas de comercio.

Algunos periódicos organizan manifestaciones de esta clase, que fomentan el entusiasmo patriótico y favorecen los intereses mercantiles.

La historia al día

EFEMERIDES

14 de Octubre de 1211.

Fallecimiento del Infante don Fernando, hijo de don Alfonso VIII de Castilla.

Durante los cuarenta y cuatro años que duró el enlace de Alfonso VIII, con la princesa doña Leonor de Inglaterra, obtuvieron una descendencia de nueve hijos, entre ellos el infante don Fernando. Decidor y valiente por temperamento y educado en las campañas que con tanta frecuencia emprendía su padre, pudo sin gran esfuerzo llegar á ser un experto y bizarro soldado. Niño aún, pues recién nacido tenía diez y seis años, fue armado caballero en la ciudad de Burgos para ponerse al frente de las tropas castellanas y renovar las campañas contra los almohades. En la primavera del año 1210 salió del reino y con brillante éxito llevó á cabo diferentes

correrías por el territorio de los infieles. Proponíase alcanzar nuevos lauros, cuando en el siguiente año se vió acometido de una fiebre maligna que en breves días le arrebató la existencia. Teniendo en cuenta el carácter de don Fernando, como así mismo sus muchas virtudes, fácilmente comprenderán nuestros lectores que tan prematuro fallecimiento hubo de producir honda pena entre los amantes de la prosperidad de Castilla

(Prohibida la reproducción)

Telegramas de anoche

Madrid 13, 9'20 n.

De la guerra

Despachos de San Petersburgo indican que se ha entablado un rudo combate en todo el frente del ejército japonés desde el ferrocarril al Este de Kuantaltze.

Los rusos que sufren grandes pérdidas, han atacado á los japoneses en una línea de 40 kilómetros.

En Tokio se han recibido largos partes oficiales relativos á las operaciones de los tres ejércitos japoneses en la Mandchuria.

Se dice en ellos que el lunes se entabló un combate formal, en algunos puntos encarnizado, singularmente en Penselm, donde los rusos pasaron el Yatsé.

Los japoneses intentaron infructuosamente tenerles una emboscada.

La unión de los demócratas

Los señores Moret y marqués de la Vega de Armijo han reparado copias del convenio pactado por las dos ramas del partido liberal, entre los diputados y senadores de ambas fracciones.

Contra una ley

Los comisionados de las Diputaciones Vascongadas se reunieron ayer en el hotel de París.

En la reunión convinieron los detalles de las gestiones que han de realizar cerca del gobierno en el asunto relativo á la ley de alcoholes.

Capitán á la cárcel

El fiscal del Tribunal Supremo estuvo esta mañana en el Juzgado de guardia ordenando la prisión del capitán de la Guardia civil que tuvo la desgracia de matar en duelo al marqués de Pickman.

GARCIA-PLAZA.

Crónica científica

Sumario: El sueño.—Necesidad imperiosa.—Ley natural.—Reglamentación y orden.—El insomnio.—Consecuencias terribles.—Causas.—Fáciles remedios.

Sabido es que el sueño constituye una necesidad imperiosísima del organismo humano. Toda maquina que trabaja requiere ciertas horas de reposo, y el hombre, la mas perfecta de las maquinas, no podía sustraerse á esta ley tan uniforme como todas las leyes naturales, la de la gravedad, por ejemplo, que nos afirma que todo cuerpo suspendido en el aire cae ó es atraído al centro de la tierra.

Pues en virtud de otra ley, como decimos, el sueño nos envuelve con su manto bienhechor, nos devuelve las fuerzas perdidas, y renueva el vigor gastado por el espíritu y la materia en la lucha por la vida.

Se ha dicho que el sueño es ima-

gen de la muerte, pero por falta de sueño se hizo inquisitorialmente morir á muchos desgraciados. El dormir es preciso y necesario, lo que hace falta, es reglamentarlo, aplicarle en cada caso, según la profesión, el temperamento, las costumbres del que duerme y disfrutar de él conforme á dichas normas de conducta.

Cuando el sueño es excesivo, el sistema nervioso se debilita faltar de estimulación y el cerebro apenas si coordina una idea. Cuando, por el contrario, es el insomnio el que se produce, la laxitud, el adelgazamiento y hasta en muchos y repetidos casos la anemia general que puede complicarse con fiebre, y la transformación á causa de estos fenómenos de la sangre del paciente, son sus terribles resultados.

La caquexia, ese mal terrible é incurable y solo aliviado por las inyecciones de morfina y la muerte, como resultado final, constituyen el producto del insomnio.

Las enfermedades, según se compliquen ó no con él así son más ó menos graves y el sueño bruscamente interrumpido también puede tener funestas consecuencias hasta en las funciones digestivas.

Las personas de edad, duermen en general menos tiempo que los jóvenes y éstos en cambio necesitan de bastantes horas para este reposo, suelen padecer de insomnio y morir de él.

Las causas más frecuentes del insomnio son la costumbre de trasnochiar, las cavilaciones, el miedo y las enfermedades.

A propósito del insomnio, merece citarse el caso de las madres jóvenes que, después de haber criado á algún hijo, no duermen pensando en el frecuente despertar que requiere la lactancia.

Las preocupaciones y las penas dan lugar á un sueño intranquilo y de él al insomnio se está muy cerca. Si este produce enfermedades, también existen males á los cuales acompaña como terrible resultado el insomnio, los cuales prolongados llegan á producir un desequilibrio mental.

Si el insomnio es accidental, los opiáceos ó una cucharada de jarabe de cloral al acostarse, basta para encontrar el anhelado reposo.

Cuando el insomnio obedece á causas no accidentales, necesario es someterse á ciertas reglas de higiene y de medicación y entre ellas figuran la de procurar que el lecho esté bien aireado y la de que se haya hecho la digestión.

Con esto y con procurar acostarse y levantarse siempre á una misma hora, se habrá evitado el insomnio y sus fatales consecuencias.

DR. TREVELLER.

Para Médicos

Los médicos libres, que no están incluidos entre los titulares, piensan elevar una protesta al gobierno, contra el artículo 91 de la Instrucción de Sanidad que dispone no se puede ser médico titular sin oposición previa.

Los adhesiones las recoge el médico de Valdemoro don Angel de Diego.

Ayer publicó la Gaceta el Reglamento porque han de regirse los titulares, aprobado por el gobierno. En él se afirma el sentido de los artículos 91 y 101 de la Instrucción de que ahora protestan los libres.

Diputación provincial

A las seis y media de la tarde se declaró abierta la segunda reunión de la actual convocatoria.

Comenzó el acto bajo la presidencia del señor González Domingo,

asistiendo también á la sesión los diputados provinciales señores Sánchez Tabernero, García Revillo, Pascua, Villares, Mendez Risueño, Alonso, Fernández Carranza, Giménez, Miguel del Corral, Gutierrez y Estella. Leida el acta de la sesión anterior, fué aprobada.

Se leyeron varios dictámenes de las distintas comisiones, siendo declarada la urgencia en las peticiones de lactancia, á propuesta del diputado señor García Revillo.

La comisión de Gobernación propuso el nombramiento de auxiliar de lineante interino á favor del señor Osorio Dominguez y así lo acordó la Corporación.

Se lee un dictamen de la Comisión de Fomento en el que se dice que filoxerados algunos viñedos en el partido de Vitigudino, debe la Corporación resolver en el sentido de que se establezca, para sustituir á las actuales cepas, un vivero de vides americanas. Apoya el dictamen el señor Gutiérrez y así se acuerda.

Queda veinticuatro horas sobre la mesa el dictamen de la Comisión antes referida en la propuesta para que se concedan dos mil pesetas de subvención al Ayuntamiento de Atalaya para la construcción de tres pontones en la ribera de Zamora.

Se aprueba una proposición que suscriben varios señores diputados y apoya el señor García Revillo para que se suspenda la subvención concedida á las obras de construcción de una carretera de Monterrubio de Armuña á Fuentesauco, hasta tanto que la ejecución de sus obras puedan ser incluidas en el plan general de caminos vecinales.

Se aprueban numerosos dictámenes sin grande interés y se acuerda adquirir cuarenta ejemplares de la «Historia de Filipinas» de que es autor el señor Alcázar, Administrador de Hacienda de esta provincia.

No terminadas las horas reglamentarias, á propuesta de la presidencia se dá lectura de varios dictámenes que quedan veinticuatro horas sobre la mesa, y se levanta la sesión poco después de las siete y cuarto de la noche.

Fiestas en Alba

El día 20 de los corrientes tendrá lugar en Alba de Tormes un concurso de bailes con el traje típico de la tierra, bajo las condiciones siguientes:

1.ª Toda persona que pretenda tomar parte en él, ha de inscribirse con su correspondiente pareja de distinto sexo.

2.ª La inscripción ha de hacerse con veinticuatro horas de anticipación al día en que se verificará el concurso, en la Secretaría de aquel Ayuntamiento.

3.ª Se presentarán vestidos de charro, y es condición indispensable el que el bailaror lleve castañuelas, pues de lo contrario no podrá tomar parte en el concurso, aun cuando pretestaren tener impedimento para ello.

4.ª Habrá tres premios en metálico consistentes en 75, 50 y 25 pesetas, los que serán adjudicados por un Jurado competente, nombrado al efecto, á las tres parejas que á su juicio se hicieren más merecedoras á obtenerlos.

5.ª No podrán pedirse más premios que los señalados ni la subdivisión de ellos, puesto que la Comisión tiene acordado se adjudiquen integros.

Crónica teatral

Sumario.—Apertura de la Comedia.—El debut de Borrás.—En el Moderno estreno de «La Borracha».—Lírico representación de la señorita Morais.

Volvió Madrid á recobrar su aspecto del invierno y los teatros recie-

braron también su animación y su brillantez, no siempre muy positiva y efectiva en los ingresos de las Comedias de algunos coliseos. De todos modos, aparentemente, el público se disputa hoy el favor de siete empresas teatrales que le ofrecen, ó procuran ofrecerle, lo mejor que pueden cuantas novedades hallan al alcance de sus manos, y el gran público, el público literario y culto, comenta, discute, cabildea y se agita como ante los acontecimientos más importantes del arte dramático.

¿Qué ocurre para que en todos los círculos artísticos y literarios se hablen de actrices y de actores con la impetuosa de pasados tiempos y principian ya á delinearse bandos y opiniones que luego serán encarnizadamente opuestas? Pues tras de la apertura de la Comedia, la presentación en su escena de Borrás, el eminente actor catalán á quien aplaudimos en su repertorio regional la pasada temporada.

Ahora Borrás preséntase «vertido al castellano» y en verdad que con tal traducción puede obtener muchas ventajas el teatro nacional, al contrario de lo que suele ocurrir con algunas otras traducciones.

Borrás es indudablemente un artista de mérito; dotado de grandes facultades, en el perfecto dominio de las cuales se encuentra inspirado, genial en ocasiones, puede ser el actor anhelado que después del ocaso de aquellos dos soles de la declamación española que se llamaron Calvo y Vico deseáramos todos encontrar.

En este sentido nada afirmaremos todavía, preciso será ir viendo la marcha de la labor de Borrás, en la que lleva en su apoyo su amor al estudio y ha decidido entusiasmo para formar su juicio definitivo.

Mientras tanto, su *debut* en la Comedia, representando el protagonista de *Tierra Baja*, ha sido un éxito, un triunfo, una victoria unánime ganada en buena lid.

En el 2.º acto los aplausos fueron ensordecedores y las aclamaciones numerosas y Borrás dueño absoluto de sí mismo, mostró en aquellos momentos lo que es en la escena y lo que puede ser.

En el acto último, renunciando á fáciles efectos, trabajó á conciencia y su sobriedad y su buen gusto se revelaron de un modo extraordinario. En la ejecución le acompañaron las señoritas Catalá y Bremon, las señoras Alverá y Caro y señores Mora y Vico. Ninguno de estos estuvo á la altura de las circunstancias, pero cumplieron como buenos y no hay que olvidar que con un coloso de la escena como lo era en aquella noche Borrás, es muy difícil igualarse.

¿Se mantendrá Borrás en esta altura?

¡Ojalá Dios lo quiera para bien del arte dramático español!

En el teatro Moderno los señores Jackson Veyán y López Silva han estrenado *La Borracha*, un caso de alcoholismo crónico puesto en música alegre y retazona por Chueca.

A no ser por ella, este melodrama en un acto, más entristece que alegra, de igual modo que á no ser Loreto Prado á quien imita algunas de sus recomendables mañas, esta difícilísima figura de beoda, tropezará con grandes inconvenientes para su representación, por el gran trabajo que exige y la firmeza y el arte con que hay que suavizar algunas crudezas del libro.

De la música sobresalen unas coplas á cuatro voces, un tango de corte muy original y un terceto.

Loreto estuvo admirable y Chicote supo acompañarla muy discretamente. La señora Franco y los señores Soler, Ripoll y Fonzoano, bien en sus respectivos papeles.

Los autores lograron un éxito ruidosamente favorable. Decididamente el teatro patológico va abriéndose paso en el género chico.

En el Cómico se estrenó la revista titulada *Delirio dominical*, pero no obstante continuar representándose, resultó un fracaso justo y merecido.

La chocarrería, el chiste subido de color y las desnudeces impropias del arte, los tanguitos y couplets, no son elementos que puedan producir una obra artística digna de aplauso de las personas sensatas.

En el teatro Lírico ha habido también un acontecimiento que resultó muy honroso para los artistas, público y empresa.

Nos referimos al *debut* de la señorita Angeles Morás, quien se presentó nuevamente en escena inter-

pretando *Jugar con fuego*, obteniendo en ella la notable primera tiple un triunfo completo y señalado. En la difícil romanza del acto tercero, demostró delicadeza y flexibilidad suma y un buen gusto muy recomendable, poniendo de relieve sus excelentes facultades y su buena escuela de canto. En el duo con el tenor, que lo era el señor Victoriano, la hermosa tiple logró sobresalir igualmente, obteniendo muchos y entusiastas aplausos, y en toda la obra fué la actriz excelente y teliz que sabe decir y frasear.

BATERIA.

Revistas y periódicos

Alrededor del Mundo

El número de ésta semana publica entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Un pueblo berberisco en el centro de España. — Echar pajas. — Una caza inocente y difícil. — Las huellas de los animales. — Maniobras militares de salvajes. — Universidades extranjeras. — El rayo verde. — Compra-venta de territorios. — Un hueco de 2.700 000 años. — Las huelgas en Alemania. — Los rayos «I». — Un falsificador afortunado. — Cuidado con las espigas de pescado. — Mercado de pelo postizo. — El nuevo sello de Servia. — Un ferrocarril de mesa. — El horóscopo del futuro rey de Italia. — Discursos infecciosos, y las acostumbradas secciones del *Averiguador Universal*, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, etc.

Publica, además, este número un pliego encuadernable de la novela de Max Pemberton «El Pirata de Hierro».

Bolsa de Madrid

Cotización del día 13

FONDOS PÚBLICOS	Día 12	Día 13
4 por 100 Interior.....	78,00	77,05
Amortizable 5 por 100.....	97,55	97,00
Idem serie de 500 pesetas.....	97,60	77,65
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	478	483
Banco Hispano Americano.....	109	103
Compañía de Tabacos.....	419	419
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	000	000
CAMBIOS.		
Paris, á la vista.....	38,00	37,13
Londres.....	34,82	34,45

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de la Gobernación. — Real decreto promoviendo al empleo de jefe de centro del cuerpo de Telégrafos á don Carlos Casala.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. — Real orden nombrando profesor numerario de Geometría descriptiva de la Escuela Superior de Industrias de Cartagena á don José Bellver.

Otras disponiendo se anuncien á traslación, la Cátedra de Agricultura y Técnica agrícola é industrial, vacante en el Instituto de Mahón; la de Matemáticas, en el de Badajoz; la de Geografía descriptiva general de Europa y de España, Historia de España é Historia Universal, en el de Baeza; la de igual asignatura, en el de Avila, y la de Física y Química en el de Cádiz.

El entierro del Sr. Ramos

Ayer se verificó la autopsia del cadáver del suicida don Claudio Ramos, por cierto con ausencia de todo testamento ó heredero, pues allí no vimos más que al señor Castro, hijo político del hermano del finado.

Por la tarde se verificó el sepelio en el Cementerio Católico, pues para esto se había incoado el oportuno expediente canónico, que fundado en el hecho de haberse hallado sobre el pecho del muerto una efigie del Cristo de los Milagros, da motivo á creer en un momento de arrepentimiento, aun después de cometido el acto suicida, más justo de pensar en quien públicamente ha practicado el culto católico.

La inhumación, pues, se verificó sin dificultad ninguna, y hasta el Cementerio fué acompañado el cadáver de numerosos amigos.

El duelo iba presidido por los señores Ramos (don Leopoldo), Estevez, Encinas, Martín Benito, Fernández

de Córdoba, Nuñez y Castro (don Eudoxio).

AL VUELO

El *Noticiero* por autonomasia, y el de más circulación de Salamanca, haciendo anoche un pinito rectificativo por pluma del señor Lomba ex noticiero de *La Integridad*, nuestro aserto de que el Obispo de Tuy señor Menéndez Conde sea integrista, y se deshace en ditirambos del candidato al obispado salmantino.

Pueda ser que esta noticia sea tan atrasada como los telegramas de Fabra que publicaba el *Noticiero*, porque también Lomba fué como él dice de *La Integridad*, y ahora quiere ser pícaro.

Y dice el señor Lomba:

«EL CASTELLANO, aunque es el diario más barato de la provincia, no puede negarse de modo alguno que es el mejor informado, el que goza de las primicias reporteriles de esta capital».

Claro es que agradecemos á nuestro compañero las líneas que quedan transcritas, pero esto no será obstáculo para decirle que, en la forma, recuerdan aquello de Camprodón

Mi madre, aunque está impedida, ¡la pobre, le quiere tanto!

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 15 — Sábado. — Santa Teresa de Jesús, madre y maestra de los Carmelitas descalzos; San Bruno, Obispo y martir, y Santa Tecla, abadesa.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas). — A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde, á las seis, solemne salve carmelitana.

Iglesia de San Benito (PP. Salesianos). — Por la tarde, al oscurecer, exposición de S. D. M., rosario cantado, cánticos, bendición con el Santísimo y letrilla á la Virgen.

Convento de Religiosas Carmelitas. — Fiesta á la mística doctora Santa Teresa de Jesús. A las diez y media misa solemne y sermón á cargo de un R. P. Carmelita. Por la tarde, á las cinco, reserva y procesión.

LOCALES

Han sido nombrados profesores auxiliares de esta Facultad de Medicina, los señores don Luis Alonso Andrés, don Celestino Martín de Argenta, don Gonzalo García Rodríguez y don José López Cabezas.

Se encuentra enfermo el conocido industrial establecido en la cuesta del Carmen, señor Chimento. Le deseamos un pronto restablecimiento.

Ha dado á luz una hermosa niña la señora del Abogado don Angel Arcos.

LICEO ESCOLAR. — Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza. PLAZA DE LOS BANDOS—5—SALAMANCA.

Procedentes de Biarritz, se encontraban ayer en ésta, los señores Garvey (don Patricio) y Feria, hijos del marqués de este título.

El viaje lo han hecho en un magnífico automóvil, propiedad del primero de dichos señores.

Ha sido incluido en los presupuestos del Estado, para el año 1905, el coste de los trozos 3.º y 4.º de la carretera de Béjar á Sequeros, los cuales serán subastados tan pronto empiecen á regir aquellos, que será desde 1.º de Enero próximo.

Han sido puestos á disposición del Juzgado de Sequeros tres individuos, p. r. suponerseles autores del robo de una res de la propiedad de Francisco Barés.

Se halla completamente restablecido de su enfermedad el catedrático de la Facultad de Ciencias, don Emilio Román Reuerto.

Se encuentra entre nosotros el padre del joven Abogado don Mariano Lacam-

bra, que procedente de Cuenca, ha venido á pasar unos días al lado de su hijo.

ALAS SEÑORAS

Las recomendamos que antes de comprar *Abrigos* y *Sombreros*, vean los últimos modelos recibidos en el *Modelo Paris*, donde encontrarán las últimas creaciones de la moda, á precios sin competencia.

AL MODELO PARIS

Plaza Mayor 25

Se ha publicado en el «Boletín Oficial» el repartimiento entre los pueblos del partido de Peñaranda, de las 5.215'45 y 222 pesetas, que se considerarán necesarias para cubrir, respectivamente, los gastos de la cárcel y mobiliario del salón de audiencia del Juzgado.

Ha llegado á esta ciudad el M. I. señor Canónigo Magistral de la Metropolitana de Valladolid, que viene á predicar el octavario de Santa Teresa.

Ayer publicó el *Boletín Oficial* la relación de los cupos de consumos, sal y alcoholes, con que han de tributar los Ayuntamientos de esta provincia en el próximo año de 1905.

El Juez de instrucción de esta provincia ordena se cite á Francisco López, vecino del pueblo de Tejares, que estuvo después habitando en Vistahermosa y que á primeros de Septiembre último salió de este punto con objeto de embarcarse para la isla de Cuba á fin de que en el término de diez días comparezca ante la sala de audiencia de este Juzgado con el fin de que como testigo preste declaración en la causa que se instruye por el delito de falsedad de documentos privados cometida en dicho pueblo de Tejares.

La guarnición

Como teníamos anunciado, hoy ha salido para Burgos, haciendo etapas en el camino, el regimiento de Caballería de Borbón, de guarnición hasta el presente en esta plaza, y el día 24 llegarán á esta capital dos escuadrones del de Albuera, regimiento designado para sustituirle, tan mercedados ambos que apenas lo componen unos ochenta soldados y doce ó catorce oficiales.

Se confirma, por tanto, que hemos salido perdiendo con el cambio. Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden. Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

Nuestro particular amigo don Pedro González, director del Liceo Escolar, tiene gravemente enferma á la menor de sus hijas, preciosa criatura de 18 meses de edad. Celebraremos su restablecimiento.

Academia Médico-farmacéutica

Para hoy á las cuatro de la tarde está citada por segunda vez la junta directiva de esta Academia, con objeto de tomar acuerdos importantes para la marcha de la misma.

Para Madrid han salido don José de la Concha con su distinguida señora y don Antonio Pérez de las Mozas.

Ayer obtuvieron el grado de Licenciados en Derecho, don Valeriano Sánchez Maestre, con la calificación de sobresaliente, y don Juan Cuesta Fernández, con la de aprobado.

El Gobernador civil ha conminado con el máximo de la multa que autoriza el artículo 184 de la ley municipal, á los Ayuntamientos que aún no han comunicado á la correspondiente oficina de dicho centro, el presupuesto ordinario para 1905.

Se encuentra restablecido por completo de su enfermedad, el decano de Filosofía y Letras, don Santiago Martínez Sebastián.

Parece ser que muy en breve darán principio en el Cuartel de Trilingüe las obras que desde hace tiempo tiene proyectadas la Junta de Colegios.

Será probable que el «Orfeón Salmantino» que dirige el señor Mezquita amenice las fiestas de Alba de Iormes.

Movimiento demográfico

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones: Nacimientos: Manuel Borrego Gómez, Josefá de San José, Serafín Gómez Martínez y Serafín Sánchez y Sánchez. Defunciones: Claudio Ramos Vicente, Narciso Ho-gado Aparicio y Cecilio Giménez Ferrero.

Ayer á medio día se verificó en Lede-ma el entierro del médico de aquella villa señor Bartolomé, al que concurrieron

personas de todas las clases sociales y casi todos los individuos de la «Sociedad Obrera Ledesmina», de la que era el finado socio protector.

Llevaban las cintas del féretro como parientes del señor Bartolomé, los señores Iglesias Inestal, Alcalde de Ledesma; y García Espina concejal, y como amigos don Ulpiano Trilla, Abogado, y don Arturo de Dios. El duelo fué presidido por el señor García Garrote, acudido al propietario de Valladolid é íntimo amigo del finado y los deudos de este señores García Vaquero, González, Rodríguez Nuño y Pinilla, nuestro director.

Al paso de la comitiva por las calles, oíanse entre la muchedumbre frases expresivas en elogio del muerto, dichas en alta voz muchas de ellas por boca de los obreros y los pobres á quien el señor Bartolomé había prodigado en vida servicios inteligentes y áfe los paternales.

El nombre del señor Bartolomé vivirá largo tiempo en la memoria de sus paisanos y será siempre pronunciado con respetuosa consideración.

Se nos dice en el momento de cerrar este número, que el diario republicano *El Porvenir* cesa desde el día de hoy en su publicación.

No nos queda tiempo para confirmar la noticia.

Por telégrafo

Servicio especial de *El Castellano*
Madrid, 14, Varias horas.

Cosas de don Carlos

Asegura un corresponsal de Venecia que don Carlos de Borbón ha manifestado que espera la contestación de su hijo don Jaime á la carta que le dirigió, para lanzar un belicoso manifiesto que determinaría tal vez la guerra civil en España.

Confía mucho en la protección del Papa recordando su antigua amistad y las tendencias legitimistas que se atribuyen al Santo Padre.

General con licencia

Ha llegado á Madrid, donde permanecerá algunos días, el capitán general de Baleares, señor Ortega.

Los combatientes

Creese que Kuropatki se dispone en la actualidad de 270.000 hombres contra 180.000 de los japoneses.

Taraes parlamentarias

En la presente semana comenzará á discutirse en la Alta Cámara el convenio con el Vaticano para la reforma del Concordato.

El señor Montero Ríos, que consumirá el tercer turno en co tra, ha negado que se proponga hacer obstrucción.

Asegura que se hará al convenio oposición ruda y tenaz, pero no que el gobierno pueda nunca decir que la minoría que él representa ha llegado á la obstrucción.

Presupuestos que avanzan

Ayer se reunió en plene la Comisión de Congreso, con asistencia del ministro de Hacienda y del de Instrucción pública.

Acordó dictamen favorable en los proyectos sobre supresión de una parte del impuesto de transportes, sobre crédito extraordinario para el pago de certificados y pliegos de valores y en el suplemento de crédito para la clínica de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Gobernador que dimita

Ha sido aceptada la dimisión del Gobernador de Córdoba.

Viajes del Rey

En Castellón es esperado S. M. el Rey para mediados del mes próximo. En aquella población han comenzado ya los preparativos para recibir al Monarca.

Robo de caudales

Comunican de Tortosa que ha sido robada la caja de caudales del Ayuntamiento de Cherta, ignorándose quienes sean los autores.

La unión de los liberales

El documento es muy extenso y ha producido escaso efecto.

Se rechazan en él los proyectos de reforma electoral y de administración local.

Se combate el relativo a la reforma del Concordato y se pide que el saneamiento de la moneda, la revisión arancelaria y la cuestión de las subsistencias, se resuelvan inmediatamente.

También se solicita la supresión del impuesto de consumos y el mantenimiento del crédito nacional.

Por último se indica que han quedado zanjadas las diferencias que separaban a las dos ramas del partido liberal.

De la guerra

Se ha librado una batalla importante en las inmediaciones de Languchien, en la cual han sido derrotados los rusos, siendo, en su huida, perseguidos por los triunfadores japoneses.

Las pérdidas, por ambas partes, han sido considerables.

De Marruecos

Se ha librado una encarnizada batalla en las inmediaciones de Sidimelluk entre las tropas de Maghchen y las fuerzas del Pretendiente.

Se desconocen los resultados. Las tribus Angads se han refugiado en Argelia y desde allí han pedido protección contra el Pretendiente, habiéndoseles denegado, se sumarán probablemente a las fuerzas de éste.

El duelo de Sevilla

Han comparecido ante el Juzgado de instrucción los padrinos y médicos que asistieron al duelo de los señores Pikman y Paredes.

Interrogados por el Juez, la mayoría de aquellos se han negado a dar detalles que se le pedían respecto al encuentro, por vedarse, según han dicho, la palabra empeñada.

El inspector de Sanidad ha denunciado la exhumación del cadáver del señor Pickman, como infracción de los Reglamentos de Sanidad.

Noticias rusas

El general ruso Kuropatkin confirma que, efectivamente, en la última batalla librada, el ala derecha de sus fuerzas se vió obligada a retirarse. Pero añade que el flanco izquierdo sigue el movimiento de avance, y conquistando posiciones al enemigo.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

SE venden grandes SOLARES y EDIFICACIONES en el Camino de la Estación. Informarán: Doctor Riesco, número 28. 1-a-10

Venta de Canarias

Se venden veinte nuevos, de cruce holandés. En esta imprenta informarán.

VENTA DE CASAS

Se hace de una recién arreglada en la calle de San Justo núm. 11, compuesta de planta baja, dos pisos, cuadra, bodega, patio con lavadero, retrete, agua, instalaciones de luz eléctrica y timbres y otras muchas comodidades.

También se venden las de la calle de los Milagros, números 24, 26, 28, 30, 32, 42, 44, 52, 76, 78, 80, 82 y 84.

Darán razón en la calle de Zamora núm. 35, pral. 5-15

San Eloy

Conde de Romanones, 33 (antes Libreros)

Academia de 2.ª enseñanza

y año preparatorio de Facultad

director

Don Julián Palencia Humanes

Bibliotecario

por oposición de la Universidad

Esta Academia no ha obtenido un solo suspenso en los exámenes que verificó y consiguió un cuarenta y cinco por ciento de notas.

Existen seis vacantes de pensionistas de 2.ª enseñanza y se crean seis plazas de Facultad.

Limitación en el número de alumnos.

Se admiten medio pensionistas y externos.

Gran Café - Restaurant SUIZO

de

Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca 3-3

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

Se venden

una casa situada en la calle de Bretón número 11; otra, de nueva construcción en la Ronda de Sancti-Spiritus, señalada con el número 77; y una cochera con un corral y un pozo en ésta misma calle y número 65.

Del precio y condiciones informará don Pedro Blanco, Relojería, Plaza Mayor núm. 45. 3-10.

Gran casa de saldos

CALLE DE ZAMORA NÚM. 24

Don Antonio Montero, dueño que fué de la casa de Compraventa Mercantil calle de Juan del Rey, número 8, con establecimiento en Madrid, calle de Sagasta, número 4, de donde ha traído un inmenso surtido de capas, trajes, mantas de lana, mantones, tapabocas, mantas de viaje, fajas, chalecos de punto, velos de toalla, pañuelos de seda, mantones de Manila, relojes de bolsillo, despertadores y otros varios objetos que se propone liquidar a precios baratísimos.

Hay relojes de bolsillo desde 5 pesetas y 500 corsés de 6 y 8 reales. No olvidar las señas.

Calle de Zamora número 24, edificio de la Escuela de San Eloy

Bodegas

V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas. Cosecha de 1900, 35 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZÁLEZ.

—VINOS SEOS—

Jerez añejo, botella, 3 pesetas.

Solera fina, idem, 3,50 idem.

Solera olorosa, idem, 4 idem.

Palma, idem, 5 idem.

Palo cortado, idem, 5 idem.

—VINOS DULCES—

Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas.

Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id.

Moscatel (añejo) id. 3,25 id.

Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños

dirigido por

D. Filemón Blázquez Castro

MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PARVULOS, ELEMENTALES y SUPERIORES.

La enseñanza de los primeros está a cargo de don Eduardo Hernández Beas, reputado profesor que ha practicado con inmejorable éxito procedimientos especiales para esta clase de niños, en las capitales de Granada, Burgos y Valladolid.

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de parvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pidáanse reglamentos al Director.

SE VENDE la casa de las afueras de Sancti-Spiritus, donde están instalados los establos de la «Lechería Holandesa», compuesta de piso bajo, hermosa huerta, corral y distintas dependencias, que todas ellas miden una superficie aproximada de mil setecientos trece metros cuadrados.

Para tratar, en el Colegio de Carvajal, con el señor Rector.

Se vende una casa en las Peñuelas de San Blas. En esta imprenta informarán.

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz, Conde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1—SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a las Facultades e Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido a su régimen especial y a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales e Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación, verdad sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

—Pidáanse detalles y Reglamentos al Director—

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51—Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos o escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete a anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y a ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce a la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

apellidos, se lo reservaba con discreción por coquetería, y queriendo graduar la sorpresa añadió:

—Soy cazador, efectivamente.

—¿Y a qué caza se dedica usted con preferencia?—preguntó ella con el mismo tono de ironía.

—A los grandes carnívoros, a las grandes fieras—dijo Tartarín—creyendo deslumbrado.

—¿Encuentra usted muchas de ellas en el Rigi?—

Siempre galante y oportuno en las respuestas, el tarascón iba a contestar que en el Rigi solo había encontrado gacelas, cuando su réplica fué interrumpida por la aproximación de dos sombras que llamaban:

—¡Sonia...! ¡Sonia...!

—¡Ala voy—respondió esta.

Y volviéndose hacia Tartarín, cuyos ojos habituados ya a las nieblas, distinguían su palido y ludo rostro bajo una mantilla de manola, añadió con seriedad:

—Se dedica usted a una caza peligrosa, buen hombre... Mucho ojo, no vaya usted a dejar en ella los huesos...

Y en un momento desapareció en la obscuridad con sus compañeros.

El tono amenazador que subrayaba esta palabra debía turbar más tarde la imaginación del meridional; pero entonces solo le supo mal ese calificativo de "buen hombre" dirigido a su gordura y a sus canas, así como la brusca marcha de la joven en el preciso momento en que iba a

darse a conocer, en que iba a gozar del asombro de ella.

Dió algunos pasos en la dirección por donde se alejaba el grupo, y oyó un rumor confuso, las toses y los estornudos de los viajeros apoltonados que esperaban con impaciencia la salida del sol; algunos de los más animosos hubiáuse subido a un pequeño mirador, cuyos montantes de hierro, cubiertos de nieve, destacábanse en blanco sobre la negrura de la noche a punto de concluir.

Comenzaba a clarear por Oriente un resplandor, saludado por nueva tocata del cuerno de los Alpes, y por ese «¡Ah!» satisfecho que provoca en el teatro al tercer golpecito para levantar el telón.

Tenue como la hendidura de una tapa de horno, iba extendiéndose ese resplandor y ensanchando el horizonte. Pero, al mismo tiempo subía del valle una niebla opaca y amarillada, un vapor mas penetrante y más denso conforme se aproximaba el día.

Era como un velo ante el escenario y los espectadores.

Había que renunciar a los gigantes efectos anunciados en las Gúntas.

En cambio, las estrambóticas fachas de los bailarines de la víspera, despertados bruscamente de su sueño, se destacaban como sombras chisnecas, ridículas y risibles, cubiertas con chalecos, mantas y hasta sobre-camas. Bajo los mas variados tocados, gorros de seda ó algodón, sombreros de mujer, tocas, gorras con orejeras,

Tartarín en los Alpes

por Alfonso Daudet

como se oyen entre sueños y que ponen carne de gallina a los mas valientes. Y aquellas pequeñas misses, que se reían al mirarle, le encontraban, al parecer, muy chusco. ¡A esa edad no hay ninguna noción de peligro!

Por fortuna, el viejo diplomático venía detrás de ellas, ligeramente vestido con un guardapolvo, por debajo del cual se veían los calzoncillos blancos y la lazada de cintas.

¡Este es que es un hombre...! Tartarín corrió hacia él, moviendo los brazos desahogado:

—¡Ah, señor barón, que desgracia!

—¿Sabe usted algo?... ¡Dónde?... ¿Cómo se ha presentado?

—¿Quién? ¿Qué?—tartamudeó aturdiendo el barón, sin comprender.

—Pues, el fuego... —¿Qué fuego?...

El pobre hombre tenía una cara tan extraordinariamente deprimida y estúpida, que Tartarín le abandonó y lanzose fuera a escape para organizar los auxilios...

—¡Auxilios!—repitió el barón; y cinco ó seis camareros que dormían de pie, en la antecámara, se miraron unos a otros, trastornados por completo, repitiendo tras de él:

—¡Auxilios!...

Al primer paso que Tartarín dió por fuera, couvenciose de su error. ¡Ni el más pequeño incendio! Un rito grandísimo, una profunda oscuridad apenas disipada por antorchas de resina que agitaban acá y allá, dejando sobre la nieve largos rastros como sangrientos.

Al pie de la escalinata, un tañedor de «cuerno de los Alpes» mugía su queja modulada, una especie de monotoma *munéira* de tres notas, con la cual se acostumbra en Rigi-Klum despertar a los adoradores del sol y anunciarles la próxima aparición del astro.

—Preténdese que a veces se manifiesta en su despertar por la cúspide de la montaña, detrás de la fonda. Para orientarse, Tartarín no tuvo más que seguir el rastro de las carcajadas de las misses que pasaban junto a él. Pero iba mas despacio que ellas, muerto de sueño aún y con las piernas pesadas por sus seis horas de ascensión.

—¿Es usted Maniloff?—dijo de pronto a oscuras una voz clara, una voz de mujer.—Ayúdeme usted... Se me ha perdido un zapato.

Conoció la charla extranjera de su vecinita de mesa, cuyo esbeto palmito buscaba él entre el paído reflejo blanco que subía del suelo.

—No es Maniloff, señorita; pero sí puede ser útil a usted...

Dió ella un leve grito de sorpresa y de miedo, é hizo un ademán de retroceso que no vió Tartarín. Inclinado ya palpando en torno suyo la hierba rusa y crujiente.

—¡Té, carape, aquí está!—exclamó alegre.

Sacudió el fino calzado que la nieve empolvaba de escarcha; puso, del modo más galante, una rodilla en la tierra fría y húmeda, y pidió como recompensa el honor de calzar a la Centineta.

Esta, más altanera que en el cuento, respondió con un «¡No!» muy seco y dando saltitos con el proposito de meter el pie, cubierto con media de seda, en el zapato de tafete tornasolado; pero nunca lo hubiese conseguido sin la ayuda del heroe, ni no de emoción al sentir durante un minuto aquella punda mano apoyarse en su hombro.

—Buena vista tiene usted—añadió ella a modo de gracias, mientras marchaban a tientas uno junto a otro.

—Costumbre de cazar a la espera, señorita.

—¡Ah! ¿Es usted cazador?

Dijo esto con acento burión, increduo.

Tartarín no habría tenido más que decir su nombre para convencerla; pero, todos cuantos llevan ilustres

Anuncios

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Plaza de la Libertad 6, Salamanca.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000 1
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 > 17.638.509'68
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación—
la Compañía hasta 30 Abril, 1904. . . > 441.176.152, de
Pagado á los asegurados hasta igual fecha > 29.259.839'48

Esta sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**
San Pablo, 66

Comprad que os conviene

Equipos de novias, en
Camisetas de todas clases, en
Camisetas y pantalones, en
Corbatas y corsés, en
Medias y calcetines, en
Perfumería y abanicos, en
Capas, faldones y gorros en
Pecheras, cuellos y puños, en
Géneros de invierno, en
Géneros de verano, en

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5
Frente al Cafe Suizo

ALPORNOS DE ANAYA
Curan radicalmente la CALEN-
TURA CUOTIDIANA, TERCIA-
NA, CUARTANA, etc.
De venta en todas las farmacias y
droguerías de Salamanca.

**SE VENDEN una JARDINE-
RA de seis asientos y una
TARTANA—Pazuela de San
Julian, 27, darán razón.**

Grandes fantasías

Objetos para regalos en loza,
cristal, porcelana mayólica, bron-
ce, metal blanco.

BASTONES,
puños, conteras, flores artificiales,
artículos de piel, aparatos e-éctricos, ces-
tas, esponjas, plumeros.

ESPECIALIDAD:
Filtros para agua, baños, duchas, bidets,
y cuanto concierne al ramo de HOJALA-
TERIA.

MORO É HIJOS
CALLE DE ZAMORA, NÚMEROS 1 Y 3



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artícu-
los para obras, herra-
mientas, utensilios de co-
cina, molduras, inodoros,
camas, jergones, sifones
patio, cribas, muelles,
alambres, espinos artifi-
cial, telas metálicas, zinc,
cubos, baños, palas y
papeles pintados
desde 0,25 pese-
tas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Los adelantos de la CIENCIA

Inventor de los
renombrados medica-
mentos

CASILLE

Diputación núm. 349

BARCELONA.

Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enferme-
dades del estómago, como sonatonía de(bilidad del estómago) digestiones laboriosas
ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlcetas, hi-
peptloridía y toda clase de dipepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos,
ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para
todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Bálsamo
Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Di-
putación, 349, Barcelona En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la
Victoria, 5 y 7.



Cartilla Agrícola de «El Castellano».
Precio: 25 céntimos de peseta.
Para pedidos á la Administración de este diario



ELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden botecos desde 35 pesetas



Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno á la yanta de la
rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas
francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bi-
cicletas, bastante más baratas, con yantas de madera, ni-
queladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente á la venta á precios muy econó-
micos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISO-
LUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la
más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que
se venderán á precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo á todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos
desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15 Q
TIENDA DE LOS CUBANOS
Frente á la Relojería de Carranza



LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniés-
tros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

Restaurant

—de—

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos
y licores, pastas exquisi-
tas, y demás artículos
propios de la casa.

Especialidad

ANIS TUTE

● Precios sumamente económicos ●
DR. RIESCO, 23

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos
de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA.

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Pla-
ta y Platino, y toda clase

de monedas.

Premios en varias Exposiciones

NUEVA RELOJERIA

—DE—

RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de
las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especia-
lidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-planos fabricados
hasta el día.

Composturas económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten
para relojeros á precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre * García Barrado (antes Rua) 18
Frente al Comercio de los Cubanos



ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINCOGRAFIA,

PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés,

en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2 »

de mancha (directo) 0,06 »

Mínimo 2,50 »

Siluetado 0,08 »

Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

10 trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo,

y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Geométrica, 35, Madrid

